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钟平生说，
南雄市农业部门已

计划在青嶂山腹地野
生莼菜集中分布区建立种
质资源保护区，对野生莼菜

进行进一步的保护与研究，因莼
菜具有极高的食用和医疗价值，
下一步当地或可依托莼菜资源优
势和当地环境优势， 借鉴国内人
工莼菜种植经验，发展形成莼菜
产业。

钟平生算了一笔账，莼菜采

摘期在每年 5 至 10 月， 人工种
植一亩莼菜每年可收获 600 至
1200 斤， 市价每斤超过 20 元，
而且莼菜是多年生植物，种下去
之后采摘期可以持续 20 年，如
果形成产业，对周边山区群众增
收将有明显提升。

记者从南雄市相关部门获
悉，当地已初步规划在野生莼菜
集中分布区建立莼菜种质资源
保护区，并按照种质资源保护区
的区划要求，将莼菜生长池塘区

划为核心区并实行征用，池塘周
边集雨区内的山林和水田区划
为外围保护区，同时投入资金建
立苗圃，进行研究、开发。

“作为国家一级重点保护野
生植物， 莼菜对生长环境的要求
十分苛刻， 这也证明了南雄生态
环境优良。 ” 南雄市有关负责人
称。 该负责人表示，当前南雄市正
着力打造粤港澳大湾区的“菜篮
子”，规模化发展莼菜产业是推动
南雄高质量发展新的有效途径。

羊城晚报讯 记者李晓旭报道：6
月10日记者获悉，《深圳市应对新冠
肺炎疫情影响促进新能源汽车推广

应用若干措施》（以下简称 《若干
措施 》） 已经深圳市政府同意

正式印发，文件有效期为
今年6月7日至12月31日。

《若干措施》放宽个人
新能源小汽车增
量指标申请条件，

扩 大 个 人 增
购 新 能
源 小 汽

车车型范围， 对个人新购、 置换更新
新能源小汽车给予财政补贴， 并加大
新能源汽车停车优惠力度。

根据《若干措施》，允许持有效深
圳市居住证的非深户籍人员， 及持有
效身份证明并按本市公安机关规定办
理境外人员临时住宿登记的华侨、港
澳台地区居民及在本市办理签证或居
留许可的外国人申请深圳市新能源小
汽车增量指标， 所需指标在深圳市
2020年度新增小汽车指标中落实。 暂
停实施非深户籍人员最近连续24个
月以上在本市缴纳（不含补缴） 基本

医疗保险，华侨、港澳台地区居民近2
年内每年在本市累计居住9个月以上
及外国人在本市办理签证或居留许可
连续满2年且每年在本市累计居住9
个月以上的新能源小汽车增量指标申
请条件限制。

另外，对名下仅有1辆在深圳市登
记的小汽车， 或仅持有1个有效的深
圳小汽车指标的个人消费者， 将其增
购新能源小汽车车型范围扩大为纯电
动小汽车和插电式混合动力小汽车。

在财政补贴方面， 对新购新能源
小汽车的个人消费者给予综合使用财

政补贴， 其中新购纯电动高级型或经
济型乘用车补贴2万元/车，新购插电
式混合动力高级型乘用车补贴1万元
/车。所新购的新能源小汽车须为在深
圳市注册登记的汽车销售企业购买的
新车， 且机动车销售发票中销货单位
须为深圳市注册登记企业。 对将原有
深圳市牌照燃油小汽车（或新能源小
汽车） 旧车置换更新为新能源小汽车
的个人消费者给予财政补贴， 其中置
换更新为纯电动高级型或插电式混合
动力高级型乘用车补贴2万元/车，置
换更新为纯电动经济型乘用车补贴1

万元/车。所置换更新的新能源小汽车
须为在深圳市注册登记的汽车销售企
业购买的新车， 且机动车销售发票中
销货单位须为深圳市注册登记企业。

在优惠力度上， 在全市路内停车
位， 新能源汽车每日免首2小时临时
停车费， 或者每日首次停车时间1小
时以内（包括 1小时）的，第二次停车
免1小时临时停车费。

记者获悉， 上述《若干措施》自
2020年6月7日起执行，至2020年12月
31日止。 本文件有效期届满后，上述
政策措施不再执行。

羊城晚报讯 记者沈婷婷、通讯员邓
中昆摄影报道：近日，由中集来福士设计
建造的“蓝鲸1号”钻井平台，助力中国海
洋石油集团有限公司完成了我国首个深
水自营大气田———陵水17-2气田首口开
发井作业。该口井的完成标志着该气田的
开发建设迈出了重要一步。

距海南岛150公里的陵水17-2气田，
所处海域位于欧亚、太平洋和印澳三大板
块交汇处， 钻井作业面临地质结构复杂、
高温高压、超深水、台风极端天气等诸多
挑战。 陵水17-2气田共部署了11口开发
井， 分布于7个深水井区， 各井区地质状
况、水文条件各不相同。 此次完成的首口
开发井的作业水深超过1200米， 完钻井
深接近4200米。

承担此次钻完井作业的中集“蓝鲸1
号”超深水半潜式钻井平台，由中集集团旗
下中集来福士海洋工程有限公司设计建
造，长117米，宽92.7米，高118米，重43725
吨， 最大作业水深3658米， 最大钻井深度
15250米，适用于全球深海作业；配置了全
球领先的DP3闭环动力管理系统，能够确保
平台在飓风、海流的袭击下岿然不动。

中集“蓝鲸1号”是目前全球最大、钻
井深度最深的超深水半潜式钻井平台，代
表了当今世界海洋钻井平台设计建造的
最高水平。 中集“蓝鲸1号”于2019年4月
启航开赴南海陵水17-2气田， 这是继成
功承担国家可燃冰试采重任后，其再次承
担重任，助力保障我国能源供应安全。

深圳放宽个人新能源小汽车增量指标申请至12月31日

持居住证可申请新能源小汽车指标

“水中人参” 引文人骚客竞折腰

日前， 羊城晚报记者随小流
坑—青嶂山省级自然保护区技术
员钟平生一道，驱车沿盘曲的山路
行驶约一个小时，进入青嶂山腹地
深处， 再下车沿泥泞的山路步行，
最终在群山环绕的一处3亩大小池
塘里见到了莼菜的“真面目”。

“这些椭圆形叶子的就是莼
菜。 ”钟平生指着铺满水面的青绿
色水草告诉记者，莼菜浮生在水面
或潜在水中，夏季抽生花茎，开暗
红色小花。 钟平生从水中捞出一株
莼菜的芽头和嫩叶，上面附着厚厚

一层透明胶质，显得分外顺滑。
在公路边的一处约十亩大小

的水塘里， 水面同样铺满椭圆形、
青绿色的水草叶子。 在钟平生提醒
下，记者才留意到，半边水面的水
草叶子上多有明显的扇形缺口，另
外半边水面上铺着的则是完整的、
鹅蛋大小的椭圆叶片。

“有缺口的是睡莲，没有缺口
的就是莼菜，我们观察发现，莼菜
在往睡莲生长的区域‘侵略’，也许
过两年睡莲就会被莼菜‘赶走’
了。 ”钟平生说莼菜属睡莲科莼亚

科水生草本植物， 跟睡莲是“近
亲”， 青嶂山一带野生莼菜的发现
也与睡莲有关。

2014年保护区工作人员在青
嶂山进行物种普查时，在青嶂山天
池内发现有疑似“睡莲”分布，后经
确认，这些貌似“睡莲”的水草实际
上是野生莼菜。 近年来，钟平生等
人又先后在青嶂山一带多处山
塘、鱼塘发现有野生莼菜分布，涉
及南雄市主田、 江头两镇多个村
委， 野生莼菜分布水面总面积约
70亩。

“莼菜对水质的要求非常高， 我们经过初步化
验， 这些山塘和鱼塘的指标都达到一类或二类水质
标准。 ”钟平生说，野生莼菜虽广泛分布在北半球

许多地区，在我国从云南、四川到江苏、浙江的南方
多地都有分布，但莼菜对生长环境尤其是水质要求
极高，目前青嶂山已发现野生莼菜均分布于丛

林密布、人迹罕至的区域。
据了解，由于人类活动对环境的过度开发，莼

菜自然种群数量极速减少， 在我国的分布范
围也不断缩小， 莼菜种性退化已经比较严重，

已濒临灭绝。 1999 年莼菜被列入国家一级重点保
护野生植物。 目前国家已投入巨资，在杭州西湖、

四川马湖等地建立多个莼菜种质资源保护区，对
莼菜进行保护和开发。

钟平生告诉记者， 我国野生莼菜分布极少，
广东省内此前仅在乳源南岭发现少量分布（约 50 株），
湖北利川及重庆石柱等地的沼泽、 池塘也有生

长，但面积都不大，青嶂山区域多处池塘、鱼塘发
现野生莼菜分布，其面积之广，在国内是非常罕见的。

文 / 图 羊城晚报记者 张文 通讯员 董子龙

韶关南雄发现
罕见大面积野生莼菜

野生莼菜是国家一级重点保护野生植物， 当地拟建种质资源
保护基地，并探索规模化发展莼菜产业

羊城晚报讯 记者全良波报道 ：
作为粤西地区连通粤港澳大湾区的主
动脉，沈海高速公路扩建众望所归。 10
日，记者走访沈海高速阳西段扩建工程
了解到，项目全部交付施工用地，获得
国家自然资源部批复。对个别征地红线
内一亩地种上800棵沉香的现象， 沈海
高速公路阳西段扩建工程建设指挥部
表示，坚持依法补偿，适用有效的规范
性文件和统一补偿标准推进工作，将按
照法定程序解决拆迁工作存在的问题。

据了解， 沈海高速一直是粤西地
区群众前往粤港澳大湾区的首选通
道， 然而， 长期以来“每逢佳节必堵
车”，一直被粤西群众诟病。10日，记者
来到沈海高速阳西段看到， 扩建工程
正在推进中， 完工后将缓解沈海高速
阳江至茂名段的交通拥堵状况。 茂名
市民陈先生说，每到放假前一天，沈海
高速阳茂段让人望而却步，以往1个小
时的车程花两三个小时都通不过，群

众一直希望扩建。“再忍受下‘阵痛’，
希望工程早日完工。 ”

阳茂高速扩建管理处相关负责人
说，项目初步设计经国家交通运输部批
复， 项目用地经省国土资源厅用地预
审，获得国家自然资源部批复。目前，项
目全面进入桥梁上构、路面工程施工阶
段。 但仍存在影响施工的个别节点问
题，阳西县正在依法推进、协商解决。

记者走访了解到， 沈海高速公路阳
西段扩建工程涉及到阳西县织篢、程村、
新墟、塘口4个镇的征地拆迁工作。 项目
自2018年12月开工以来，在各级政府和
有关部门的大力支持下，项目用地已交
付100%，房屋拆迁工作已完成92%。

程村镇相关负责人说， 个别花木
场业主在征地红线外按正常密度种
植，但在征地范围内采用密集种植，在
红线内4.3亩土地上种植沉香树3446
棵，每亩地种植数量达800棵。此外，当
事人还在沉香树下间种石斛3.8亩。 据

当地镇政府反映， 超常规密集种植的
补偿户均是要价很高， 按照文件标准
难以满足其诉求。

“每亩地种植近300棵沉香较为合
理，达到800棵简直是匪夷所思。 ”茂名电
白沉香行业商会相关负责人说，在行家看
来，一亩地种上800棵沉香过于密集，根本
长不大，也不会结香，其动机有待商榷。

随后， 记者从沈海高速公路阳西
段扩建工程建设指挥部获悉，2018年7
月11日， 阳西县已全面发出征地预公
告， 依法依规推进沈海高速扩建阳西
段征地拆迁工作。

指挥部相关人员说， 阳西征地补
偿标准按照省、市标准制定，坚持用统一
补偿标准推进征收补偿工作。 接下来，
阳西县会继续组织与补偿户商谈，耐心
开解。 如果双方分歧还是很大，将引导
业主通过司法途径保障其合法权益。

目前， 沈海高速扩建阳西段建设
工作正在有序推进中。

“莼菜用来食用的主要是还没露出
水面的嫩叶和芽头部分 ，像茶叶一样 ，一
芽一叶。 ”钟平生说，因为莼菜富含胶质，
口感爽滑鲜美 ， 深受江浙地区食客们的
喜爱 ， 西湖莼菜羹是一道著名杭州传统
名菜 ， 莼菜银鱼羹则是一道经典苏州名
菜，此外莼菜还可用来凉拌或煮粥。

莼菜古称 “茆 ”，早在春秋时期 ， 《诗
经 》中便有 “思乐泮水 ，薄采其茆 ”的记
载 。 《齐民要术 》称 “诸菜之中 ，莼为第
一 ”。 “犹有鲈鱼莼菜兴 ， 来春或拟往江
东 ”“若问三吴胜事 ，不唯千里莼羹 ”……
莼菜的美味历来受到文人墨客们 的 青
睐。

野 生 莼 菜 是 国 家 一 级 重 点 保 护 植
物 ，如今人们吃到的莼菜多为人工培育 ，

江浙地区有种植莼菜的传统。 湖北利川、
重庆石柱等地近年来大力发展人工莼菜
种植，产品还远销日韩等地。

因莼菜生长环境严苛 、资源
稀缺 ，加上胶质丰富 ，含有丰富
的碳水化合物 、 多种维生素
和矿物质 ， 常食莼菜具
有 药 食 两 用 的 保 健 作
用 ， 又被称为
“ 水 中 人 参 ”，
还衍生出莼菜
饮 料 、 莼 菜
面 膜 等
深 加 工
产品。

征地红线内，一亩地种800棵沉香？
沈海高速阳西段扩建工程建设指挥部表示，坚持依法补偿，适用统一补偿标准

深圳造蓝鲸1号
气田开发再建功

助力我国首个深水自营大气田完成首口开发井作业

“蓝鲸1号”超深水半潜式钻井平台

6月9日，羊
城晚报记者在韶
关南雄市采访获悉，
当地科技工作者在广东
南雄小流坑—青嶂山省级
自然保护区发现国内罕见的野
生莼菜大面积聚集分布。 据了
解，野生莼菜是国家一级重点保护
野生植物。南雄市拟建立莼菜种质资
源保护区，加大对野生莼菜的保护力度，
并在此基础上探索对莼菜的培育和开发。
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莼菜与睡莲共生

莼菜分布广，
对生长环境要求高习性B

前景 谋产业发展，筹建种质资源保护区C

探访 莼菜藏深山，与睡莲关系密切A


